



Чрезвычайный и Полномочный Посол  
Республики Узбекистан в Российской Федерации  
**Бахтиёр Анварович ИСЛАМОВ**

## Узбекистан: по пути реформ и стратегического партнерства

Интервью Чрезвычайного и Полномочного Посла Республики Узбекистан в Российской Федерации Б.А. Исламова журналу «Внешнеэкономические связи»

**ВЭС:** Бахтиёр Анварович, Республика Узбекистан сегодня переживает новый этап в своем развитии. Реформы, которые были проведены в Республике в экономической, политической и социальных сферах, позволили выйти ей на новые рубежи развития. Каковы главные итоги реформирования? Что удалось сделать, а что еще предстоит осуществить в ближайшие годы?

— В результате реализации «узбекской модели» постепенных и поэтапных реформ, выработанной Президентом Республики Узбекистан И.А. Каримовым еще в 1992 году, удалось за прошедшие годы выйти на качественно новый этап демократических и рыночных преобразований.

Узбекистан — единственная страна СНГ, которая по объему производства промышленной продукции уже в 1996 году, а по объему ВВП в 2001 году превысила дореформенный уровень 1991 года.

Два года назад мы в Узбекистане приняли рассчитанную на среднесрочную и долгосрочную перспективу Программу либерализации политической и законодательной, экономической и финансовой, судебно-правовой и дру-

гих сфер нашей жизни, на успешную реализацию которой мы возлагаем большие надежды.

Именно к результатам проводимых в стране процессов либерализации можно отнести достижение Узбекистаном укрепления рыночной инфраструктуры, финансовых, банковских и правовых институтов, принятия принципиально новых принципов и методов приватизации и ускоренного развития частного сектора, улучшения сбалансированности макроэкономических показателей и денежных агрегатов, резкое снижение инфляционных процессов, реформирование валютного рынка и унификацию курса национальной валюты.

За последние шесть лет темпы роста ВВП стабильно превышают 4%. В 2003 году этот показатель составил 4,4%, а прогнозная информация на 2004 год — 7%. Динамично развиваются практически все важнейшие отрасли. Объем производства промышленной продукции за 2003 год вырос на 6,2%. Более ускоренными темпами развивались электротехническая промышленность (на 10%), машиностроение и металлообработка (на 30%), легкая промышленность (на 6,2%), автомобилестроение (на 29,1%), а также производство потребительских товаров (на 8,4%). Госбюджет в 2003 году выполнен с дефицитом 0,4% к ВВП против 2,0%, утвержденных в годовом бюджете.

### Uzbekistan: on the path to reform and strategic partnership

An Interview with the Ambassador Extraordinary and Plenipotentiary of the Republic of Uzbekistan in the Russian Federation, B.A. ISLAMOV, with the magazine, External Economic Relations

**EER:** Bakhtiyor Anvarovich, the Republic of Uzbekistan is now experiencing a new stage in its development. The reforms which have been taken by the Republic in the economic, political and social spheres have allowed it to enter a new horizon of development. What are the main results of these reforms? What has it been possible to do, and what remains to be realised in the upcoming years?

— As a result of the realisation of the 'Uzbek model' of gradual and step by step reforms, worked through by the president of the Republic of Uzbekistan, I.A. Karimov, in 1992, it has been possible to enter a new phase of democratic and market transformations.

Uzbekistan is the only country of the CIS, which according to the volume of the production of industrial produce in 1996, and according to the GDP of 2001 already exceeds the pre-reform GDP levels of 1990.

Two years ago in Uzbekistan we adopted a programme of liberalisation in the



Фото Рустама Шафитова и Фархада Курбанбаева

Удельный вес частного сектора составляет сегодня 34% от общего объема ВВП страны. Следует отметить радикальные демократические изменения и поправки к Конституции РУ, которые были приняты на последней сессии нашего парламента, по результатам проведенного в стране в январе 2002 года Референдума. А именно, в Узбекистане в декабре 2004 года будет сформирован двухпалатный парламент (Олий Мажлис). Создаются условия и для более демократичного выполнения властных полномочий всеми ветвями власти.

Существенно возрастает роль законодательной власти — парламента по избранию Премьер-министра, формированию и контролю за деятельностью правительства страны. Часть полномочий Президента страны, в частности, в утверждении руководителей государственных, исполнительных, судебных и дипломатических структур, специальных служб и прокуратуры передается вновь избираемой Верхней Палате — Сенату. Полномочия Председателя Кабинета Министров, которые исполнялись Президентом, передаются Премьер-министру. Все эти изменения обуславливаются только одним — требованием времени, формированием в нашей стране условий для усиления демократических начал в государственном устройстве и нашего продвижения на пути формирования правового государства.

На повестке дня переход от сильного государства к сильному гражданскому обществу. Большое значение придается усилению роли НПО и ННО, органов самоуправления граждан. Мы видим возрастающую роль не-

государственных и общественных структур в защите демократических ценностей. Важным звеном в формировании основ гражданского общества мы рассматриваем обеспечение либерализации СМИ.

Выступая на шестой сессии Олий Мажлиса (парламента) Республики Узбекистан второго декабря 2004 года и подводя итоги проведенной за последние пять лет поистине исторической работы, Президент Узбекистана И.А. Каримов подчеркнул, что удалось в значительной мере продвинуться в направлениях:

- укрепления политической, экономической независимости Узбекистана и строительства национальной государственности;
- повышения авторитета Узбекистана на международной арене;
- сохранения в стране мира и стабильности, межнационального согласия и единства;
- возрождения истинных культурно-духовных ценностей, священной религии Ислама, национальных обычаев и традиций;
- утверждения демократических принципов и создания институтов гражданского общества;
- проведения в жизнь широкомасштабных реформ.

Разумеется, по всем этим направлениям предстоит еще сделать немало. Свою лепту должен внести и новый двухпалатный парламент, выборы в который состоятся 26 декабря 2004 года.

**ВЭС:** Россия сегодня является одним из основных экономических партнеров Узбекистана. В каких отраслях экономики Республики Узбекистан наиболее ярко выражено это со-

political and legislative, economic and financial, judicial, and other spheres of our life, which was developed for medium and short-term prospects, and we have great hope for its successful realisation.

Among the results of the processes of liberalisation conducted in the country one can count the achievement of the strengthening of the market infrastructure by Uzbekistan, and the strengthening of financial, banking, and legal institutions, the acceptance of fundamentally new principles and methods of privatisation and the accelerated development of the private sector, the improved balancing of macroeconomic indicators and monetary aggregates, the sharp decrease in inflationary processes, the reforming of the foreign currency market and the unification of the exchange rate of the national currency.

In the last 6 years the rates of growth of GDP have stably exceeded 4%. In 2003 this indicator was 4.4%, and the prognosis for 2004 is 7%.

Almost all industries are dynamically developing. The volume of industrial production for 2003 rose by 6.2%. Even more accelerated rates of growth were developed in electronics manufacture (10%), machine-building and metalworking (30%), light manufacturing (6.2%), automobile production (29.1%), and also in the production of consumer goods (8.4%). The state budget in 2003 was carried out with a deficit of only 0.4% of GDP against the 2.0% approved in the annual budget. The position of the private sector today makes up 34% of the total volume of GDP of the country.

It is necessary to note the radical democratic changes and amendments to the Constitution of the Republic of Uzbekistan, which were adopted at the last session of our parliament, according to the results of a referendum conducted in our country in January 2002. Namely, in December 2004, in Uzbekistan a two-chamber parliament (Oliy Mazblis) will be formed. Conditions are being created for a more democratic performance of governmental authorities by all branches of government.

A significant role is being played by legislative authorities — a parliament for the selection of the Prime minister, the formation and control of the activity of the government of the country. A portion of the authority of the President of the country, in particular the approval of the leaders of the state, executive, judicial and diplomatic structures, the special services and attorney general is given to the newly elected Upper Chamber — the Senate. The authority of the Chairman of the Council of Ministers, which was executed by the President will be given to the Prime

трудничество, а в каких отраслях возможности России еще не достаточно востребованы?

— Действительно, среди всех стран мира Россия продолжает оставаться важным торгово-экономическим партнером Узбекистана, устойчиво сохраняя свою долю во внешнеторговом обороте около 1/6. За последние 1,5 года взаимный товарооборот вырос почти в полтора раза. За девять месяцев 2004 года товарооборот вырос по отношению к соответствующему периоду прошлого года в 1,7 раза и составил, по данным национальной статистики Узбекистана, более 1 млрд долл. США.

Значительные изменения претерпевает товарная номенклатура экспортно-импортных операций между Узбекистаном и Россией. Основной статьей поставок из Узбекистана в Россию стали машины и оборудование, хотя важную роль продолжают играть и хлопковое волокно, плодоовощная продукция. В структуре российского импорта преобладают машины и оборудование, черные металлы и изделия из них, продукция фармацевтической промышленности.

В Узбекистане зарегистрировано более трехсот предприятий с участием российских инвесторов, в том числе около 40 со 100-процентным российским капиталом. Десятки российских компаний имеют свои представительства в республике. В России действуют более сотни предприятий, созданных при участии узбекских резидентов, в том числе порядка 70 СП. Оживлению хозяйственных связей между двумя странами способствуют активные диалог и консультации на высшем уровне. Подписание 16 июня 2004 года в ходе рабочего визита Президента России В.В. Путина в Ташкент Договора о стратегическом партнерстве между Республикой Узбекистан и Российской Федерацией, а также договоренности, достигнутые на предыдущих встречах, заложили прочную основу для качественно нового уровня отношений между нашими странами на долгосрочную перспективу. Важную роль в сфере координации взаимодействия в сфере экономики играет Межправительственная комиссия по экономическому сотрудничеству между Россией и Узбекистаном, седьмое заседание которой состоялось 29 сентября 2004 года в Москве.

В настоящее время наиболее динамично развивается двустороннее сотрудничество в ТЭК. Важной вехой стало подписание 14 апреля 2004 года между ОАО «Газпром» и НХК «Узбекнефтегаз» СРП по доработке газового месторождения Шахпахты — первого проекта по практической ре-



ализации Закона РУ «О соглашениях о разделе продукции». Также подписано соглашение по разработке Устюртского газового месторождения. Эти договоренности достигнуты в рамках ранее подписанного соглашения о стратегическом партнерстве между «Узбекнефтегазом» и «Газпромом». Общая стоимость пакета соглашений между компаниями по данному инвестиционному проекту составит 1,4 млрд долл. США. Практическая реализация этих соглашений, как ожидается, позволит довести в 2006 году объем экспортируемого в Россию газа до 10 млрд куб. м. 16 июня 2004 года в Ташкенте было подписано СРП между НХК «Узбекнефтегаз» и ОАО «ЛУКОЙЛ» по Кандымскому нефтегазовому проекту стоимостью около 1 млрд долл. США. Максимальный объем добычи по проекту предусматривается в размере 8,8 млрд куб. м газа в год, а на первом этапе его реализации — 2,8 млрд куб. м в год.

Наметилось укрепление кооперации в сфере переработки сельскохозяйственной продукции, где уже действуют девять узбекско-российских СП, в том числе совместно с известными российскими компаниями «Балтимор», «Черкизово» и другими. Компания «Вимм-Билль-Данн» подписала договор о приобретении 77 % акций крупнейшего объединения «Тошкентсут» и предусматривает инвестировать 20 млн долл. США в создание СП по производству молочной продукции и фруктовых соков.

АФК «Система» заинтересована развивать сотрудничество в области телекоммуникаций и в пакетном вхождении в системы проводной и мобильной связи республики. Вместе с тем дочерняя компания «Альфа-Групп» — «Голден Телеком» — выкупила кон-

Minister. All these changes depend upon only one thing — the requirements of the times, the formation in our country of conditions for strengthening the democratic source of the state mechanism and our advancement on the path of the formation of a state guided by the rule of law.

The key question of the day is the move from a strong state to a strong civil society. Great significance is attached to strengthening the role of Non-governmental Organisations and Non-commercial Non-state Organisations, the bodies for self-regulation of citizens. We see the growing role of non-governmental and social structures in the defense of democratic values. We see an important aspect in the formation of the foundations of civil society in the liberalisation of the mass media.

At the beginning of the sixth session of the Oliy Mazhlis (parliament) of the Republic of Uzbekistan on 2 December, 2004, reckoning up the truly historical work which has been done over the last five years, the President of Uzbekistan, I. A. Karimov, emphasised that it had been possible to make significant progress in the areas of:

- strengthening the political and economic independence of Uzbekistan and constructing a national State system;
- improving the prestige of Uzbekistan in the international arena;
- ensuring the continuation of peace and stability, international agreement and unity in the country;
- reviving truly cultural-spiritual valuable things and ideas, sacred to the Islamic religion, national traditions and customs;
- the confirmation of democratic principles, and the creation of institutions of a civil society;
- the implementation of widespread reforms.

трольный пакет акций (54 %) узбекской телекоммуникационной компании «Бузтон» за 2,8 млн долл.

Взаимовыгодными сферами сотрудничества также могут стать металлургическая, энергетическая промышленность, авиастроение, водное хозяйство, туризм, банковское дело, страхование, медицина и другие отрасли.

**ВЭС:** Чем ознаменовался 2004 год в плане развития сотрудничества с российским бизнесом?

— Новым мощным импульсом для дальнейшего развития сотрудничества в различных сферах бизнеса стала встреча Президента РУ И.А. Каримова с представителями деловых кругов России, состоявшаяся в рамках рабочего визита в РФ 16 апреля 2004 года.

Во время этой встречи обсуждалась существующее положение и перспективы дальнейшего сотрудничества по привлечению российских инвестиций в экономику Узбекистана. С российской стороны приняли участие руководители крупнейших организаций, таких, как РСПП, ТПП РФ, а также главы ведущих компаний, которые начали работать в Узбекистане, — ОАО «Газпром», ОАО «НК «ЛУКОЙЛ», ООО «Газэкспорт», Союз нефтепромышленников России, МГНК «Союз-НефтеГаз», ОАО «Альфа-Банк», ЗАО «АФК «Система», ОАО «Вимм-Билль-Данн — Продукты питания», ОАО «Звезда-Энергетика», ОАО «Аэрофлот — Российские авиалинии».

По итогам встречи принято решение проводить аналогичные встречи на регулярной основе, создать узбекскую часть Российско-Узбекского делового совета. Воссоздана Торгово-промыш-

ленная палата Узбекистана (ТПП). В ближайшее время планируется проведение «Выставки достижений экономики Республики Узбекистан в России», в том числе и для презентации инвестиционных возможностей.

В Республике Узбекистан в целом создан весьма благоприятный инвестиционный климат для бизнеса, никаких дискриминационных мер для зарубежных, тем более для российских бизнесменов, нет.

**ВЭС:** Расскажите об основных приоритетах деятельности Республики в сфере международного сотрудничества, в частности, деятельности Республики Узбекистан в ШОС? Каковы главные приоритеты Республики в борьбе с международным терроризмом? Какие шаги предпринимает в связи с этим Правительство?

— Важнейшей задачей внешнеполитической деятельности Республики Узбекистан является активное участие в работе таких авторитетных международных организаций, как ООН, ШОС и др., сотрудничество с которыми позволяет обеспечивать устойчивое развитие, стабильность и национальную безопасность страны, а также совместно противостоять новым угрозам современности.

В этом плане особо следует отметить сотрудничество Узбекистана с ШОС. Нам импонирует, что существенное значение в деятельности ШОС уделяется вопросам борьбы с терроризмом, наркоагрессией, религиозным экстремизмом и незаконным оборотом оружия. Также большое внимание уделяется развитию экономических отношений между странами ШОС.

В июне 2004 года в Ташкенте состоялось официальное открытие Ре-

It stands to reason that these areas must be further followed to some extent. The new two-chamber parliament must contribute its mite, the elections for which will be held on 26 December, 2004.

**ЕЕР:** Russia today is one of the main economic partners of Uzbekistan. In what branches of the economy of the Republic of Uzbekistan is this co-operation most clearly expressed, and in which branches are the opportunities for Russia not adequately used?

— Truly among all the countries of the world, Russia continues to remain an important trading and economic partner of Uzbekistan. In 9 months of 2004, the trade volume between the countries rose in relation to the corresponding period of the previous year and comprised, according to the data of national statistics of Uzbekistan, over a billion US dollars.

The product list of export-import operations between Russia and Uzbekistan is undergoing significant changes. The primary articles of deliveries from Uzbekistan to Russia have become machines and equipment, however cotton fibre, and vegetable and fruit products still play an important role. Included in the structure of Russian import are machines and equipment, ferrous metals and products made from them, and products of pharmaceutical manufacturing.

In Uzbekistan more than three hundred enterprises have been registered with the participation of Russian investors, including almost 40 with 100% Russian capital. Dozens of Russian companies have their representative offices in the Republic. In Russia more than a hundred companies have been created with the participation of Uzbek residents, including about 70 joint ventures. The revival of business ties between the two countries is aided by active dialogue and consultations on a high level. The Treaty on Strategic Partnership between the Russian Federation and the Republic of Uzbekistan signed on 16 June, 2004 during the working visit of the President of Russia, V.V. Putin, to Tashkent, and also the agreements reached at previous meetings have laid a firm foundation for a qualitatively new level of relations between our countries and for long-term prospects. An important role in the area of co-ordination of interaction in the area of economics is played by the Inter-governmental Commission for Economic Co-operation between Russia and Uzbekistan, the seventh meeting of which took place on 29 September, 2004 in Moscow.

At the current time, the mutual cooperation in the fuel and energy sector is developing most dynamically. An impor-



гиональной антитеррористической структуры ШОС, планируется также создание Центрально-Азиатского регионального информационного центра по борьбе с транснациональной преступностью.

Характер развития событий показывает, что только многостороннее сотрудничество может стать стержнем в стратегии борьбы против угроз современности, поскольку даже очень сильное государство не может добиться успешного результата.

Сегодня имеется 13 документов ООН, направленных на противодействие терроризму, – 11 конвенций и два протокола. Узбекистан является участником всех этих документов ООН по борьбе с терроризмом.

К сожалению, число государств-подписантов растет очень медленно из-за отсутствия единой позиции.

**ВЭС:** *Узбекистан представляет для России не только экономический интерес, ваша страна – это мировой культурный и туристический центр. Как развивается Республика в направлении укрепления культурных связей и развития туризма?*

– За последние полтора года в области гуманитарного сотрудничества, развития культуры и искусства двух стран ситуация претерпела значительные изменения.

Импульсом в развитии культурного диалога между народами двух стран стали исторические встречи Президентов двух стран в Самарканде, Москве, Ташкенте, Астане и Душанбе.

Важным событием в двухсторонних отношениях стали проведенные в нынешнем году в Москве и Новосибирске презентации CD-диска с трудами Президента Республики Узбекистан И.А. Каримова, в которых приняли участие видные представители государственных, деловых, научных и общественных кругов России.

В феврале этого года в Москве был образован общественный негосударственный Фонд «Форум культуры и искусства Узбекистана», учредителями которого выступили ведущие деятели науки и культуры двух стран. За короткий период времени Фондом был проведен целый ряд культурных акций в Москве и Узбекистане. В этом ряду можно отметить выступления под эгидой Фонда в Ташкенте известных российских и узбекских оперных певцов – Е. Образцовой, З. Соткилавы, И. Джалилова и М. Раззаковой, выступления в Ташкенте популярных российских эстрадных исполнителей, выставка в Ташкенте работ видного

российского художника Ю. Сидорова, выставки детских книг российских и узбекских книгоиздателей в Ташкенте и Москве и др., а также выставка художников Узбекистана Дж. Умарбекова, Б. Джалала и С. Алибекова.

Заметным культурным событием стала презентация в Международном сообществе писательских союзов книги известного писателя, Народного героя Узбекистана Т. Каипбергенова «Письма на тот свет, Дедушке», получившего международную премию им. М. Шолохова. Важным событием также стала презентация в Международном сообществе писательских союзов книги «Тревожные времена» известного узбекского светила медицины и видного писателя Р. Исламбекова, который недавно стал лауреатом престижной международной премии «ПРОФЕССИЯ-ЖИЗНЬ».

Кинематографисты Узбекистана представили свои работы в 2004 году на VIII Форуме национальных кинематографий стран СНГ и Балтии в Москве. На фестивале из 70 представленных фильмов 10 были созданы кинематографистами Узбекистана. Также успешно было представлено узбекское кино и на международных кинофестивалях в Ярославле и Ханты-Мансийске. Настоящим событием в культурном сотрудничестве двух стран стали премьеры узбекских фильмов в Москве: «Мальчики в небе – 2» и «Влюбленные-2».

7 – 19 декабря 2004 года в Центральном доме художника (Москва) была развернута выставка художников Узбекистана – Дж. Умарбекова, Б. Джалала и С. Алибекова. С большим успехом прошли гастроли в России ведущих узбекских театров, таких, как Узбекский Национальный Академический Драматический Театр, театр «Ильхом», Молодежный театр Узбекистана, которые дали возможность российскому зрителю поближе познакомиться с современным узбекским театром.

В ходе Седьмого заседания МПК по экономическому сотрудничеству между РУ и РФ (29 сентября 2004 года, г. Москва) был подписан Договор о сотрудничестве в области туризма между Национальной компанией «Узбектуризм» (Узбекистан) и компанией «КМР-Group» (Россия). В ближайшее время между «Узбектуризмом» и Федеральным Агентством по физической культуре, спорту и туризму планируется подписание Соглашения о сотрудничестве в области туризма. ■

*Беседовала Ольга ЕВДОКИМОВА*

*tant milestone was the signing on April 14, 2004 of the PSA between Gazprom and Uzbekneftegaz for finishing development of the Shakhpakhly field – the first project for the realisation of the Law of the Republic of Uzbekistan ‘On Agreements for Production Sharing’. An agreement was also signed for developing the Ustyurtskii gas field. These agreements were reached within the framework of the earlier signed agreements about the strategic partnership between Uzbekneftegaz and Gazprom. The total value of the package of agreements between the companies according to this investment project makes up 1.4 billion US dollars. It is expected that the practical realisation of these agreements will by 2006 allow for the increase of the volume of gas to Russia to 10 billion cu. m. On 16 June, 2004 a Sales Division Agreement was signed in Tashkent between Uzbekneftegaz and LUKOIL for the Kandymskii oil and gas project with a value of around 1 billion US dollars. The maximal volume of extraction of the project is foreseen as 8.8 billion cu. m. of gas a year, and in the first state of its realisation – 2.8 billion cu. m. per year.*

*A strengthening of co-operation in the field of the processing of agricultural products can be noted, where nine Uzbek-Russian joint ventures are already active, among them such well-known Russian companies as Baltimore, Cherkizovo, and others. The company Wimm Bill Dann signed an agreement about acquiring 77% of the shares of the large association Tashkentsut and foresees investments of around 20 million US dollars in the creation of a joint venture for producing milk products and fruit juices.*

*Sistema is interested in developing co-operation in the area of telecommunications and in a joint entrance in the systems of network and mobile communications of the country. At the same time, the subsidiary of the company Alpha-Group – Golden Telecom – has bought a controlling block of shares (54%) in the Uzbek telecommunications company, Buzton, for 2.8 million dollars.*

*Mutually profitable areas of co-operation could also be the metallurgical and energy producing industries, aviation construction, and water resources, banking, tourism, insurance, medicine and other industries.*

**EER:** *In what way has 2004 been significant with regard to the development of co-operation with Russian business?*

*– The logical conclusion of the agreements reached with Russian business circles in 2003-2004 are the agreements and a new*

*stimulus for the further development of co-operation in different areas of the economy was the meeting between the President of the Republic of Uzbekistan, I. A. Karimov, with representatives of the business community in Russia, which took place as part of his working visit to the RF on 16 April, 2004.*

*During this meeting, the existing situation and prospects for the future growth for investment in the economy of Uzbekistan were discussed. On the Russian side were the executives of large organisations such as: the Russian Union of Manufacturing Entrepreneurs, the Trade and Industry Chamber of the Russian Federation, and also the heads of the leading companies who work in Uzbekistan – Gazprom, LUKOIL, Gazekspor, the Union of Oil Producers of Russia, SoyuzNefteGaz, Alpha-Bank, Sistema, Wimm-Bill-Dann – Food Products, Zvezda Energy, Aeroflot – Russian Airlines.*

*According to the results of the meeting, a decision was made to conduct similar meetings on a regular basis, to create the Uzbek section of the Russian-Uzbek business council. The Trade and Industry Chamber of Uzbekistan has been created. In the near future, the holding of ‘exhibitions of the achievements of Uzbekistan in Russia’ are planned, which will include the presentation of investment opportunities.*

*In the Republic of Uzbekistan, a beneficial investment climate has been created for foreign and Russian business.*

**EER:** *Tell us about the primary priorities of the activity of the Republic in the area of international co-operation, including in particular the activity of the Republic of Uzbekistan in the Shanghai Organisation. What are the main priorities of the Republic in the fight with international terrorism? What steps are being taken in connection with this by the Government?*

*– The most important external activities of the Republic of Uzbekistan are the active participation of the work of a number of authoritative international organisations, such as the UN, the OSCE and the Shanghai Organisation, co-operation with which allows us to provide for the stability, reliable development and national security of the country, and also to stand together against present threats.*

*In this sense it is especially important to note the co-operation of Uzbekistan in the Shanghai Organisation. We are impressed by the substantial significance the activity of the Shanghai Organisation devotes to the issues of the struggle with terrorism, narco-aggression, religious extremism, and the illegal circulation of weapons, alongside the development of economic relations between the countries of the Shanghai Organisation.*

*In June 2000, in Tashkent, the official anti-terrorist association of the Shanghai Organisation was opened, and a Central-Asian regional information centre of the fight with transnational crime is planned. The character of the development of events shows that only multilateral co-operation can become the backbone of the strategy of the struggle against contemporary threats, in as much as even a very strong state cannot achieve a successful result.*

*Today there are 13 documents of the UN which are directed towards countermeasures against terrorism – 11 conventions and 2 protocols. Uzbekistan is a participant in all of these documents of the UN in the struggle against terrorism.*

*Unfortunately the number of signatory states is growing very slowly, due to the absence of a united position.*

**EER:** *Uzbekistan presents not only an economic interest for Russia; your country is a world cultural and tourist centre. How is the Republic developing in the direction of the strengthening of cultural ties and the development of tourism?*

*– In the last one and a half years in the area of cultural co-operation of culture and arts between the two countries has been subject to a significant change.*

*The stimulus for the development of cultural dialogue between the peoples of the two countries has been the historic meetings of the Presidents of the two countries in Samarkand, Moscow, Tashkent, Astana and Dumbai. Just this year there have been six of them.*

*A most important event in bilateral relations was the presentation of the CD-disk with the works of the President of the Republic of Uzbekistan, I. A. Karimov, this year in Moscow and Novosibirsk, which was participated in by noted state, business, scholarly, and social circles of Russia.*

*In February of this year in Moscow, the social, non-governmental Fund ‘The Forum of the culture and art of Uzbekistan’ was formed; its founders were the leaders of science and culture of the two countries. In a short period of time, the Fund has held a whole series of cultural events in Moscow and Uzbekistan. Among these one can note the Tashkent performances of the famous opera singers E. Obraztova, Z. Sotkilavy, I. Jalilova, and M. Razzakovy under the aegis of the Fund, the performances of popular Russian stage performers in Tashkent, the exhibition in Tashkent of the noted Russian artist Y. Sidorov, the exhibition of children’s books of Russian and Uzbek publishers in Tashkent and Moscow, and other events, including the*

*exhibition of the Uzbek artists, J. Umarbekov, B. Jalala and S. Alibekov.*

*In the area of education, contacts between the two sides continue, both on the level of ministries, and between colleges and universities. In the 2004-2005 academic year, Uzbekistan has been presented with a quota of 109 places for study in the colleges and universities of Russia. Russia gives great assistance in the retraining of specialists.*

*A notable cultural event was the presentation at the International Community of Writers’ Unions of the book of the famous author, the People’s hero of Uzbekistan, T. Kaipbergenova, Letters to Grandfather in the other world, which received the M. Sholokhov international prize. An important event was the presentation to the International Community of Writers’ Unions of the book, Anxious Times, by the famous Uzbek guiding light of medicine and noted author, R. Islambekova, which not long ago became the winner of the prestigious international prize PROFESSION-LIFE. The cinematographers of Uzbekistan presented their works in 2004 at the VIIIth Forum of National Cinematography of the countries of the CIS and the Baltic States in Moscow. Of the 70 films presented at the festival, 10 of them were created by the cinematographers of Uzbekistan. Uzbek film was likewise successfully presented at the international film festivals in Yaroslavl and Khanti-Mansiisk. A real event in the cultural co-operation between the two countries was the premier in Moscow of the Uzbek films, Boys in Heaven-2 and Fallen in Love-2.*

*From 7-19 December 2004, in the Central House of Artists (Moscow) an exhibition of the Uzbek artists, J. Umarbekov, B. Jalala and S. Alibekov is being displayed. Guest tours of Uzbek theatres were conducted with great success in Russia, such as the Uzbek National Academic Dramatic Theatre, the theatre, Ilkhon, and the Youth Theatre of Uzbekistan. This gave the opportunity for the Russian audience to get better acquainted with contemporary Uzbek theatre.*

*In the course of the Seventh meeting of the Inter-governmental Commission for co-operation between the Republic of Uzbekistan and the Russian Federation (29 September, 2004 in Moscow) an agreement concerning co-operation in the field of tourism was signed between Uzbektourism (Uzbekistan) and the company KMP-Group (Russia). In the near future the signing of an agreement concerning co-operation in the area of tourism between Uzbektourism and the Federal Agency for physical culture, sport, and tourism is planned. ■*

*Olga EVDOKIMOVA conducted the interview*